

HERALDO ALAVÉS

Recibe información telefónica directa de Madrid
UNICO EN VITORIA que tiene conferencias telefónicas

Por el Papa

Un rumor

Ha llegado hoy a nosotros un rumor que a título de tal vamos a hacer público. Según él, el proyectado banquete a los obreros, para conmemorar el 25.º aniversario de Su Santidad, tropieza con dificultades innumerables e invencibles, que hacen imposible su celebración.

Añádase que esas dificultades no nacen de los comisionados para llevarlo a la práctica, ni de las autoridades y personas cuya cooperación se solicitó, ni mucho menos de los fundistas señores Quintanilla e Hijos Uriarte, quienes en su deseo de complacer han hecho cuanto posible era, han nacido principalmente del número de comensales.

Aunque estos rumores no nos han sorprendido, porque de lo difícil de la empresa nos dábamos perfecta cuenta, hemos querido averiguar lo que habría de cierto, y aunque el rumor no ha sido confirmado, tampoco se ha negado por quienes podían hacerlo.

El asunto, pues, tiene de todo, y aunque vivamente deseamos que el pensamiento de la comisión se lleve a feliz término, tememos que así no sea, no por culpa, negligencia o mala voluntad de nadie, repetimos, sino por la fuerza de las circunstancias.

Voto á voto

Hay motivo para suponer que la circular que el revolucionario ministro señor Maura redactó hace algún tiempo con motivo de la lucha electoral, no ha de morir jamás.

La prensa ha manoseado de tal modo el referido documento; de tal suerte se han comentado los párrafos en el mismo contenidos, que, ó mucho nos equivocamos, ó esa circular figurará entre los escritos más célebres de la historia.

Nadie ha dejado de exponer su opinión acerca de la sincera circular; ningún periódico ha negado espacio en sus columnas á la obra del ministro de la Gobernación. Últimamente ha correspondido dar su juicio crítico al presidente del Senado señor Montero Ríos.

Ha querido el hombre aprovechar el tiempo que le deja su aplazado viaje á Galicia, en juzgar la circular electoral, para añadir una nueva opinión á las muchas que ya van formuladas.

Comienza el presidente del Senado reconociendo que únicamente la buena intención ha movido la pluma del señor Maura al redactar el documento.

Viene á ser esto como las frases de protector cariño con que los críticos dramáticos, en sus reseñas, disponen el cuerpo del autor á recibir un palo espiritual; pues á renglón seguido del reconocimiento a aquel, dice el señor Montero que la circular no surtirá los buenos efectos que su autor espera, acaso porque éste no puede velar directamente por el cumplimiento de lo que el documento preceptúa.

Con todo, y á pesar de esa triste profecía, el juicio de Montero es mucho más favorable al ministro de la Gobernación que el de la generalidad de los críticos anteriores.

Puede ocurrir al señor Maura—ha dicho—lo que me ocurrió á mí con la circular que dicté el año 94 acerca de los jueces municipales; que no todos los funcionarios encargados de aplicarla lo hicieron según mis propósitos y mis intenciones. Por lo demás—añadió—si se cumpliero estrictamente la circular del señor Maura y no hubiera actas en blanco, ni pucherazos; podría darse el caso de que viniese algún diputado por 20 ó 30 votos ó que algún distrito se quedase sin representación porque el cuerpo electoral no votase, pero esto, con ser lamentable, no lo sería tanto como que vengan al Congreso diputados que no ostenten la verdadera representación del cuerpo electoral.

El señor Montero Ríos, anulando á Maura en cuanto á eso de la sinceridad, ha dicho por fin hablando de materia electoral: «Yo declaro que si fuese Gobierno, consideraría como una honra el que el cuerpo electoral me derrotase en una lucha verdad, que me venciesen voto á voto, porque esto sería señal de que los electores habían salido de su morosismo é indiferencia.»

Declaración es esa muy fácil de hacer, ciertamente y que á nadie compromete, pues «el mentir de las estrellas es muy fácil de mentir...»

Es absolutamente imposible que llegue el caso á que el señor Montero se refiera, porque aún admitiendo que las vicietas de la política lo colocasen en el Poder, bastaría que los que de él dependiesen, llegaran á sospechar el tesoro de sinceridad abrigado en su pecho, para que le arrojasen de la Presidencia del Consejo de Ministros, derrotándole enteramente antes de que llegase la lucha en los comicios con el vencimiento de los votos.

¿Cómo iba á cosentir ningún ministro de Montero ese abuso de sinceridad que ahora no tiene inconveniente en prometer desde la oposición?

Los jefes de Gobierno no pueden ser todo lo sinceros que desean.

Y eso es lo que de seguro se dirá el señor Maura cuando puesto de codos sobre la mesa de su despacho, se ría á solas con su engendro la famosa circular. C. M.

GABINETE ODONTOLÓGICO

E. LLANO
CIRUJANO DENTISTA
Plaza Nueva 22

Escarceos

En la sesión municipal de ayer se trató de un importantísimo proyecto formado por el Arquitecto señor Aguirre, referente á establecimiento de un paso en el sitio denominado *El Molinacho*, que ponga en comunicación la calle de San Antonio y el magnífico barrio del Cuarto de Hora.

Hace muchos años que la mejora de referencia está en el ánimo de los vitorianos, y mucho nos alegraríamos de que al fin el proyecto llegase á tener realidad, pues con ello habrá ganado bastante el vecindario, que ahora tiene que dar poco menos que la vuelta al mundo, para llegar á la hermosa barrida que al otro lado de la vía férrea se ha levantado.

La construcción del Asilo Provincial de Nuestra Señora de las Nieves, reclama hoy más que nunca la realización del proyecto indicado, y de esperar es que dentro de algún tiempo pueda irse al Cuarto de Hora directamente, sin bordear como ahora sucede.

Con la reforma desaparecerán los feos edificios del *Molinacho*, y ganaría un poco el ornato público al par que la comodidad de todos.

Nos interesa mucho cuanto se relaciona con el hermoso paseo de la Florida.

Por eso hemos de dedicar algunas líneas á otro proyecto presentado en la sesión de ayer por el Alguacil y Montero Mayor señor Herrero.

Y al hablar de este asunto no podemos menos de lamentarnos de que el Síndico señor Zárate posea en toda su esencia el espíritu de contradicción.

Es el Síndico un señor que se cree obligado á ver negro donde los demás ven blanco, y que cuando unos ven blanco y otros negro, sale muy ufano diciendo que para él es gris.

De nada sirvieron las explicaciones del señor Herrero acerca de las reformas proyectadas en la Florida; el señor Zárate, que por lo visto tiene ojeriza al Montero, por aquella famosa competencia jurisdiccional sobre un árbol condenado á muerte en la Senda, se opuso con todas sus fuerzas á lo ideado, poniendo en juego sus argumentos de siempre y sus fieros arranques oratorios.

La discusión dió lugar á que el señor Herrero recordase aquellas palabras memorables de un concejal que pedía patatas para la Florida.

Pero el señor Zárate no entendió la alusión, con lo que se siguió creyendo que era un disparate el proyecto del Montero, como lo son, á su juicio, todos los proyectos ajenos á su agudeza, parecida á la de la punta de un colchón.

¿No dijo hace pocos días que en el Convento de las Brigiditas no debe hacerse obra porque llevaba 200 años como está?

CUCHICHEANDO

Se encuentra entre nosotros, procedente de Madrid, donde reside, el candidato á Diputado á Cortes, por el distrito de Laguardia, don Joaquín Abreu, Auditor General de la Escala de Reserva, que ha llegado en el tren expreso descendente de las ocho y media de la mañana de hoy.

Si no tuviésemos á Dios, ordenador de la marcha del universo entero, que marca los movimientos en el eter de millones de astros que los vemos como puntos de luz, que señala zonas habitables en las gotas de agua donde se revuelven los infusorios, si Dios no fuese quien determina la existencia de lo infinitamente grande, así como de lo infinitamente pequeño, tendríamos que nombrar á don Pepe Zárate conservador de la gran armonía universal. Porque es el ser que más afición tiene á ordenar y disponer; y no se contenta con sus barrenderos y bomberos, sino que entra en jurisdicción del Presidente de la comisión de Festejos y le pone reparos á su acción; y pasa á regular y amorrar las funciones del Montero Mayor, y desde los maceros hasta los gansos de la Florida, no hay ser dependiente del Municipio á quien no mande.

Hoy por hoy puede parodiarse á Luis XIV, diciendo: *El Municipio soy yo.*

Nada nos extrañan las absorciones del Síndico, porque hace muchos años que viene ese feo vicio de hacer creer que su YO es algo importante y necesario para los vitorianos. Estuvo de listero ó sobretante en las obras del Parque de Artillería y suele decir:—Cuando hice el Parque

calculamos las armaduras de las cubiertas... En esto se parece á los maridos de las tiples de teatro, que suelen apropiarse los laureles de la esposa y dicen:—En Aranjuez nos echaron palomas en el aria de *Jugar con Fuego*; ¡cómo gustamos!

Pues eso le pasa á don Pepe. Porque no solo en lo del Parque, sino que al hablar de toros, hay que oírle las cosas que cuenta. Parece que ha sido empresario de estos espectáculos toda su vida y creemos que solo ha sido conserje de la Plaza de Toros, y una vez tomó parte con la empresa que dió una corrida.

Decimos más arriba que no nos extraña la ficción á meterse en todo que tiene el Síndico, porque lo conocemos como si le hubiéramos criado á nuestros pechos. Lo que sí nos causa asombro es que sus compañeros le permitan darse tonos de *Luis XIV* rural.

Y si no le cortan los vuelos, ya verán hasta dónde sube don Pepe. Hasta la cumbre del Himalaya, que en el Concejo es la coronilla del Alcalde.

¡Envidia!... ¡Cuántas veces nos ha dicho el periódico canalejista que lo tenemos envidia! Si al hacer tal manifestación concretase los motivos por los cuales envidiábamos á ese periódico, no necesitaríamos buscarlos.

La verdad es que eso de tener envidia á *La Libertad* nos pone en un «mar de confusiones». ¿Por qué será envidiable ese órgano de la caciquería? Nos hacemos esta pregunta y no hallamos contestación que nos satisfaga.

¿Será por sus plumas? No. Poco valen las nuestras, pero de Juan á Pedro... ¿Será su información exigua y tardía? Tampoco merece envidiarse. ¿Será su tirada? Es mayor la nuestra; si alguien lo duda se lo probaríamos. ¿Será por su venta en las calles? *La Libertad* vende media docena de números y el HERALDO ALAVÉS vende á diario muchos cientos. ¿Será porque defiende las torpezas de don Pepe y los dislates de cualquier caciquín? Eso en vez de causar envidia, produce risa. ¿Por qué, pues, cree el periódico anticlerical que lo envidiamos? ¿Porque se reparte á media mañana...?

Los petulantes, los seres que se creen superiores al resto de la humanidad, piensan que se les envidia. ¡Si los pobrecillos supiesen que solo producen lástima...!

¿Con qué saldrá mañana el periódico anticlerical, referente á la baja de recaudación?

La verdad es que estamos pasando un día tristísimo, en espera de lo que el diario caciquil nos anuncie en la cómica gaceta.

Juan de ARRIAGA.

AL GREMIO DE ALPARGATEROS

La gran fábrica de hilados, tejidos y telas de alpargatas, que con el título del Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco, que los señores Epelde, Larrañaga y Compañía, tienen establecida en Azcoitia (Guipúzcoa) acaban de nombrar su representante, Depositario en Vitoria á don Quintín de Mendía, sucesor de Tolosana, Plaza Nueva número 26.

En dicho depósito el citado gremio, encontrará todo lo apetecible en clase de telas; buenos gustos; precios arreglados, y respiso para sus pagos.

También encontrarán cintas, hebillas y otras varias cosas convenientes en el ramo. 8-2

Groseros insultos

A todas las almas nobles que se han enterado de las frases ofensivas, estampadas por un diario de Vitoria, contra ciudadanos españoles muertos en el campo de batalla en defensa de sus ideales, ha extrañado que ese periódico no preste sus columnas á los escritos de protesta que los calificados de ASESINOS le han dirigido, haciendo uso de un derecho legítimo.

La cortesía más rudimentaria ha exigido la publicación de las cartas firmadas por los tradicionalistas de Vitoria, y sin embargo han ido al cesto de los papeles inútiles.

Eso es muy cómodo. Primero el insulto, escrito tranquilamente sobre la mesa de redacción y tras la defensa del anónimo, aunque tardamente aparezca responsable un don nadie, y más tarde el rasgar del papel en que se contiene la natural defensa de quien se ve injustamente atacado.

Podrá tal norma de conducta figurar en el programa de Canalejas; quizá sea eso una atrocidad de radical; pero no es ciertamente un colmo de nobleza, un arranque de caballerosidad que deslumbra.

Debe ser la hoja periodística paladio abierto para todos. El que dá una bofetada no debe huir el rostro ante el enemigo ofendido; la cuartilla en que se lanza un ataque, debe tener á su lado otra en blanco á la justificación destinada.

Pero quizá esto resulte anticuado ante el modernismo que predica Canalejas y observan sus órganos.

Una odisea

Sin duda alguna, el periódico local de Canalejas escribe para las tribus de Somalilandia.

Supone hoy, como tantas otras veces, que sus lectores tienen la vista nublada y el entendimiento obtuso, esforzándose en

ocultar una patente incorrección suya, con la narración de una *Odisea*.

Pasemos por el poema, gocemos con las bellezas que contiene y sigamos creyendo que las Ordenanzas han hecho escala durante el largo viaje en la redacción de la hoja anticlerical. «Allá en fecha ya remota se leyeron en el municipio.»

Y el colega no las publicó.

«Discutiéronse en varias sesiones.»

Y el órgano radical callado.

«Volviéronse á leer públicamente y se se expusieron al público durante quince días.»

Nadie vió las ordenanzas en *La Tía Matea*.

«Fueron los tales documentos á la Diputación.»

Silencio en el órgano del Concejo.

«Tornaron al Municipio.»

Chitón.

«Leyéronse otra vez.»

«De nuevo las dejaron á la consideración del vecindario.»

El diario de la mañana, mutis.

«Lleváronse al Gobierno Civil.»

Nada; aquel periódico en el MUTISMO.

Pero fueron las Ordenanzas para su impresión al establecimiento que sirve al Concejo y ¡zá!, al día siguiente comenzó á publicarse el diario anticlerical, no sin que necesitase nuestro recuerdo.

De manera que Ulises llegó á Ítaca, por mediación de aquel que en otras ocasiones ha servido de balija, sujeta alguna vez á procedimientos judiciales.

Y si fuera el denunciado por nosotros el único abuso cometido por ese balijero! Tenemos otros muchos en cartera, y si ese cajista ilustrado que llama ASESINOS á los carlistas, se empeña, comenzaremos á publicar la serie.

Y terminaremos la *Odisea* asegurando á ese señor árbitro de las arrogancias, que no hace mucho tiempo oímos lamentarse al director de un Centro de Vitoria, de que se había abusado de su confianza publicando en el periódico de que se trata, un impreso de índole particular, hecho en la imprenta de referencia.

Y creemos que basta.

Santos y Religiosos

Alaveses (1)

XLVI.

De nuestras averiguaciones posteriores, deducimos, por los datos remitidos de la Orden seráfica de San Francisco, que el P. Fr. Juan de Vitoria, amigo de los comuneros de Castilla, perteneció á este último instituto, y era *escriitor famoso*, conocido en la Religión de San Francisco por Fray Juan de Vitoria *el viciaino*, cuyo nombre no significa que fuera natural de Vizcaya, pues los escritores castellanos lo hacen sinónimo del de vascongado; y así encontramos que algunos dicen en las biografías de varios religiosos «de nación vizcaino, natural de Vergara», etc.

Pero fuera este Fray Juan del pueblo de su apellido, ó fuera realmente vizcaino, cuestión es que no hemos de tratar de dilucidar por ahora, contentándonos con confesar el error en que antes incurrimos al refundir en uno los dos Padres Fr. Juan de Vitoria. Dejemos pues el comunero y veamos de aclarar algo del otro.

Fray Juan de Vitoria, de apellido en el mundo Cortázar, ingresó en el convento de San Esteban de Salamanca por el año 1570 y fué uno de los más notables discípulos del maestro Fray Diego Deza. El P. Echarde, en su obra *Scriptores Ordinis Prædicatorum*, hace mención de este religioso; en los índices de autores que la referida obra tiene al final, un por nombres y otro por apellidos, aparece Fray Juan de Vitoria, en ambos lugares cita el mismo tomo y página con esta expresión: *in D. Deza Deza*.

De este ilustre escritor habla el P. Echarde en el tomo II, página 51, donde se leen las siguientes palabras referentes á nuestro biografiado: «Ad tomum primum jubente Deza Fr. Joanes de Vitoria, Ord. Prædicatorum præfationem in hos commentarios adjecit. Los comentarios de que hacen mención las frases transcritas son una obra del P. Deza intitulada *Novarum desentium doctoris angelici S. Thome super quatuor libros sententiarum, volumina quatuor*. También titulan á esta obra *Prelecciones* ó sea las lecciones que explicó en Salanca siendo catedrático de prima. El P. Marieta solo dice que escribió un *Indice de esa obra y que fué discípulo del P. Deza, Hist. eccl., lib. XIV, folio 206*. Nicolás Antonio tampoco dá mayores luces.

Lanzáurri, que tuvo á su disposición el archivo de Santo Domingo de Vitoria, tampoco dice de su vida más que lo siguiente:

«Fue el R. P. Fray Juan de Vitoria, natural de la ciudad de Vitoria, y vivió muchos años en el convento que tiene la Religión de Santo Domingo en esta ciudad. Su aplicación, extensos conocimientos y gran cúmulo de memorias históricas que adquirió este religioso, no pueden demostrarse si no es conociendo su obra, que dejó á la posteridad con el título de *Cometeorología*. Esta obra que escribía su autor, como él mismo lo advierte, en su convento de la ciudad de Vitoria en el año 1587, y el cual la finalizó, es tan extensa y difusa en su narrativa que creo comprende más de mil hojas en tomo en cuarto, y de letra muy menuda, propia del autor. Este no la escribió para que quedase manuscrita como permanece, sino es para que se publicase por medio de la prensa como él mismo advirtió; pero no lograron efecto sus intenciones.»

Vicente G. de Eshavarrri.

(1) Del tomo VI de *Alaveses ilustres*, no publicado.

¡Á LAS FILAS...!

PARA EL HERALDO

«Ya se van los quintos, madre ya se vá mi corazón, ya se vá aquel que tiraba chincias á mi balcón.»

(Popular)

El cielo de una de esas noches próximas á la primavera, enajado de titilantes estrellas como destellos de sol de mediodía chispeando en la tranquila superficie de un lago; la luna destellando energicamente las silus-

tas de la tierra y casas del pueblo y en éste el silencio del reposo animado por el afluente y rítmico canto de los zpos, allá en las afueras el gorjeo del trancochador ruiseñor y más cerca tal puerta que se cierra, tal mozo que estonando su copla favorita, va en busca del descanso que su *corpazo* le pide ó tal rebuzno de enamorado ó familiar pelineo yaciendo limpio de *polvo y... paja* en las oscuridades del establo: así es la noche en el pueblo.

Gozará místicamente Musset de la placidez de muchas como ésta y en las tenebrosidades de su cerebro, en la calenturienta fantasía, en los ensimismamientos de su alma arrebatada, percibiríase henchido de resentimientos y callara.

«Para escuchar en silencio su corazón hablar bajo...» siendo después los sonos de su lira, sonoras efluvios tamados de aquella celestial ventura que Dios puso en el ambiente de la noche serena.

Aspirándolo, discurre por las encrucijadas del villorrio un arrogante mozo, que manta al hombro, ancha faja y boina tirada sobre la cabeza, llega á colocarse bajo los hierros de florido balcón, hornacina de una *garrida virgen* que á él suele asomarse. Observa cuidadoso las vecinas bocacalles y percatado del goce de completa soledad, recae en el arroyo algo que refleja pálidamente los rayos de la luna é implorando el brazo derecho hacia el balcón, se oye en ésta un repiqueteo tenue, cual deben sonar los dardos en la aljaba de amor: Dibújase tras las vidrieras el contorno de fanevil figura que abriendo cautelosamente el balcón apoya en el balustre el gracioso basto, recibiendo la presencia del mozo con una sonrisa de más encanto que el lucero que desde *allá arribotas* los manda sus fulgores; y ella inclinándose cuanto puede hacia adelante y el subido á la reja de una más baja ventana, separados sus cuerpos, funden sus almas en dulce coloquio interrumpido por el acompasado son de la *queda*, canto de alondra salsipiriano en los amores de pueblo.

Y así una noche y otra hasta el día de despedirse el que vistiendo militar gorra de cuartel y rameados pañuelos de seda cuyos chillones toques flotan en hombros y espaldas formando abigarrada mancha de color sobre la blusa; recoge de manos de su novia el santo recuerdo en que han de reunirse sus corazones durante la ausencia y marchar á servir á la patria, disfrazando con importunas chirigotas, la amargura que siente al abandonar aquel lugarcojo de paz y ventura.

Después... ahogando sus lágrimas en holocausto del amor á sus decrépitos padres que la escuchan, canta la moza y por entre las macetas y clavellinas de aquel florido balcón... salen gemidos en forma de versos... J. Abaio.

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se venderá en pública y extrajudicial subasta el 14 de los corrientes, á las tres de su tarde, en la oficina del procurador que suscribe, Arquillos 1-1.º, la casa núm. 20 de la calle Zapatería, de esta ciudad, que consta de tienda y cuatro pisos y produce cuarenta pesetas mensuales, estando de manifiesto en dicha oficina el título y condiciones de la subasta.—Daniel Garrastrachua.

Mercados

El de hoy en Vitoria

Sigue la tendencia anotada por nosotros en la semana anterior. El mercado de Castilla arroja cifras que se asientan y en caso de haber movimiento, es en sentido alcista.

Valladolid, Medina del Campo, Arévalo, Salamanca, y otras plazas señalan 43 reales 3/4 á la fanega de trigo como precio medio.

El tiempo seco. En Andalucía se lamentan ya de la sequía y temen que las cosechas de cereales tempranos se pierdan.

Aquí, aunque en estos ocho días ha tenido fuertes oscilaciones el barómetro apenas ha llovido, pero aún no se señalan peligros causados por sequía.

El campo presenta hermosísimo aspecto y sería de sentir que la escasez de agua perjudicase los sembrados.

En Vitoria el mercado de hoy ha dado nota de mucha animación, habiendo sido grande la concurrencia de semillas de todas clases especialmente de cebada.

Esta última tiende á la baja aunque no muy acentuada hasta ahora.

Los precios que hoy han regido son los siguientes:

Trigo, de 43 á 44 reales fanega; Avena, de 13 á 18; Maíz, á 37; Cebada, de 28 á 26; Habas, á 43; Ricas, á 44; Lentejas, á 52; Mijo á 37; Patatas blancas, á 16 reales los 46 kilos; Id. rojas á 9 y 10.

DR. DIAZ HUIDOBRO

MÉDICO DENTISTA

ESTACION 37, 2.º

El escrutinio

Según noticias telegráficas de Laguardia, recibidas en el Gobierno civil, esta mañana á las diez se ha reunido en la Casa Ayuntamiento la Junta de Escrutinio que determina el artículo 62 de la Ley Electoral, presidida por el Magistrado de esta Audiencia don Miguel Bobadilla.

Designados los secretarios, se han verificado las operaciones del escrutinio.

Información telefónica y teleggráfica

que ha dado por resultado el que ya conocen nuestros lectores, por la extensa información que les ofrecimos el lunes pasado.

No se ha hecho ninguna reclamación ni protesta.

En su consecuencia, se ha hecho la proclamación a favor de los señores cuyos nombres hemos dado.

Extranjero

Pratas

Marsella.—Según despachos contenidos en un periódico de la Indo China, llegado en el vapor «Equateur», el día 23 de Enero último fué atacado el pueblo de Pang-Tsun fué atacado por un centenar de piratas chinos.

El jefe de la Guardia Indígena llegó con fuerzas al acorreo de la localidad, pero demasiado tarde.

Háblase de numerosas víctimas.

Perseguidos los piratas han sido hechos prisioneros unos veinte, de los cuales han sido condenados y ejecutados once.

Los otros están condenados a trabajos forzados a perpetuidad.

Los Humbert

París.—Un despacho de dicha capital participa que Madame Humbert ha manifestado al juez de instrucción que el Gobierno francés cenecía su residencia en Madrid.

El juez ha interrogado a Federico Humbert sobre ese punto, pero se ha encerrado en gran reserva.

El proceso de la dicho que no hablará más que en la audiencia pública.

Signa

Nápoles.—Continúa la erupción del Vesubio sin caracteres alarmantes.

El espectáculo es grandioso.

Exposición

París.—Según se había anunciado, se ha procedido a la apertura de la exposición de máquinas e instrumentos agrícolas.

La exposición vitícola ocupa la galería superior.

«Llama poderosamente la atención la sección colonial».

Los productos procedentes de Madagascar, constituyen también una preciosa instalación.

Es una verdadera maravilla el aparato indicador de tormentas, servido por la telegrafía sin hilos.

El Presidente de la república ha visitado la exposición, examinando con gran detenimiento las instalaciones.

Loubet

Tolón.—El capitán de fragata M. Huguet Ayudante del Presidente de la República ha celebrado una conferencia con el almirante Pottier, a bordo del «San Luis» para ultimar los preparativos del embarque de M. Loubet.

Aga-ajos

Roma.—Un despacho de dicha ciudad participa que ha sido objeto de muchos agasajos en la corte Pontificia el Cardenal Príncipe de Capri, Mr. Bresleau, que según se dice es el brazo derecho del Emperador Guillermo de Alemania.

Termina el despacho asegurando que el Emperador ha iniciado un movimiento de aproximación hacia el Vaticano.

Un proyecto

Roma.—Otro despacho de la Ciudad Eterna, dice que continúa en el Congreso la discusión de un proyecto de ley, presentado por el Presidente del Consejo Zanardelli.

El proyecto realiza radicales reformas en el orden judicial.

Disminuye notablemente el número de jueces y aumenta el sueldo a los que quedan.

Supónese que el proyecto será aprobado por gran mayoría de votos.

Un tratado

Nueva York.—Un despacho de Cuba anuncia que el Senado ha ratificado el tratado comercial con los Estados Unidos.

La Reina

Túnez.—Se ha recibido un despacho de dicha ciudad participando que ha fundado el yate «Amelia», en el que viaja la soberana de Portugal.

Provincias

Negándose

Santiago.—Un despacho de dicha ciudad participa que los alumnos de los últimos grupos de la facultad de Medicina de aquella Universidad, no han entrado hoy tampoco a sus clases.

En un tablón colocado en los claustros para los avisos oficiales, se ha fijado uno del Rector.

En el aviso se aconseja a los escolares que entren a sus clases y que después pueden solicitar todo lo que estimen conveniente y gestionar lo necesario para el logro de lo que se proponen.

Los estudiantes han leído el aviso a la hora de clase, e inmediatamente se han reunido en el patio de la Universidad acordando continuar en huelga mientras el Ministro no conceda lo que le han pedido.

También han tomado los estudiantes el acuerdo de telegrafiar su decisión a sus compañeros de las demás Universidades, para que sepan a qué atenerse.

De lo mismo

Cádiz.—Despachos de dicha ciudad participan que una numerosa comisión de alumnos ha visitado esta mañana al Gobernador

Civil señor Torres Almunia, para enterarse de si el ministro de Instrucción Pública había contestado al telegrama puesto por dicha autoridad civil accediendo a la súplica de los alumnos.

El señor Torres Almunia les ha dicho que está seguro de que el ministro atenderá a lo razonable.

Les ha aconsejado que vuelvan pronto a las clases, pues en todo con la legalidad, conseguirán más que con su actual conducta.

Los comisionados se han dolido de que los estudiantes gaditanos son los únicos con los que se ha tomado la dura medida de pérdida de curso por haber cometido tres faltas colectivas de asistencia.

Se dice que el Rector tiene en cargo de formar una lista con los alumnos que más se distinguen por su actitud intransigente y contribuyan a que los demás no vayan a las clases.

Estadística

Barcelona.—El Gobernador Civil, según un telegrama de dicha capital, ha solicitado de los patronos una relación de los obreros que actualmente están en huelga en los diferentes oficios.

De los datos recibidos en dicho centro oficial resulta que el número de huelguistas es el siguiente:

En el gremio de carpinteros y ebanistas, 1.200 obreros.

En el de cilindradores, estampadores y aprestadores 1.800, y además unos 1.600 de diferentes oficios que tenían colocación en la fábrica de tejidos de los sucesores de Batlló.

El Gobernador se propone convocar a una reunión a obreros y patronos per ver si hay posibilidad de conciliar los intereses de unos y de otros.

Per Castelar.—Temporal

Valencia.—Telegrafian de dicha ciudad que algunos socios del Círculo de Bellas Artes han manifestado que están dispuestos a tomar parte en la exposición-subasta de pinturas que en el mes de Mayo próximo ha de celebrarse en Madrid en honor de Castelar.

Añade el despacho que llueve torrencialmente en toda la comarca valenciana y que en el mar reina un temporal deshecho habiéndose suspendido el movimiento marítimo del puerto.

Escrutinio

Barcelona.—Ha tenido lugar el escrutinio general de las elecciones del domingo. Han sido proclamados candidatos dos regionalistas y seis republicanos.

No han ocurrido incidentes de bulto.

Vivas

Barcelona.—Los electores del segundo distrito han promovido una algarada, dando vivas a la República y a sus candidatos.

Intervino la policía y se apaciguaron los ánimos.

Reunión

Barcelona.—En el Círculo catalanista se ha celebrado una reunión para protestar de la reforma de la Ley del Notariado.

Se ha pronunciado fogosos discursos y se acordó por último dirigir un telegrama al ministro de Gracia y Justicia, haciéndole saber la protesta.

Comentarios

Barcelona.—El vecindario sigue haciendo comentarios con motivo de lo ocurrido con los presupuestos municipales.

Esta mañana el alcalde señor Monegal ha celebrado una reunión de carácter privado con los Presidentes de las Comisiones municipales.

Entre otros acuerdos se ha tomado el de reunirse de nuevo esta tarde a las siete, para resolver definitivamente el asunto.

Barco

Palma de Mallorca.—Un telegrama de dicha capital participa que ha fundado el crucero inglés «Gladiator».

Al entrar en el puerto ha hecho los saludos de ordenanza.

El comandante del «Gladiator» es el capitán Agair.

La batería del cuartel de Artillería contestó a los saludos del barco.

Este saldrá probablemente mañana para Mahón.

Huelga

Elche.—Dicen de dicha localidad que los obreros que hacen la snela de las alpargatas, se ha declarado en huelga por diferencias con los patronos.

La «Unión del Trabajo» excentrando reglamentaría la huelga, ha acordado socorrer a los obreros.

Los fabricantes se niegan a acceder a que disminuyan las horas de trabajo, que ya el año pasado fueron reducidas.

Defunción

Valladolid.—Ha fallecido en el Hospital provincial un obrero apellidado Díez, que el domingo fué arrellado por un camión en las calles de Valladolid.

La familia queda en la miseria.

Madrid

Los estudiantes

A pesar de la actitud eminentemente conciliadora en que desde los primeros momentos se ha colocado el ministro de Instrucción Pública señor Allendesalazar, frente a la conducta de los estudiantes de Medicina de las Universidades españolas, no ha podido conseguirse que ellos vuelvan a las clases que abandonaron.

Los estudiantes no se han dado por satisfechos con que el ministro abdique parte de su autoridad, haciendo promesas de ciertas condiciones en cuanto a los exámenes de prueba de curso.

El señor Allendesalazar ha llegado a decir que está dispuesto a perdonar las penas impuestas a algunos alumnos por los ceñidos de disciplina, pero con la condición de que despongan primero su actitud irrespetuosa.

Por el juego

Desde hace algunos días, el Gobernador civil de Madrid señor Sánchez Guerra, tenía ordenado que en todos los llamados círculos de recreo, prestasen servicio día y noche dos agentes de vigilancia, que debían relevarse de tiempo en tiempo.

La medida del Gobernador civil obedecía a su deseo de impedir por todos los medios que se tirase de la oreja a Jorge.

Anoche a hora avanzada prestaban el servicio de referencia en el círculo de recreo establecido en el número 35 de la calle de la Montera, titulado «Círculo Modernista».

Este círculo está presidido actualmente por un Delegado de Vigilancia apellidado Cadiñana.

Este, que sin duda no estaba conforme con la presencia de los dos agentes, después de insultarles cuanto quiso los arrojó a la calle, diciéndoles que ellos no tenían derecho a permanecer allí.

Los guardias se fueron, dando cuenta de lo ocurrido al delegado del distrito, que a su vez puso lo que había pasado en conocimiento del señor Gobernador civil.

Este ordenó la inmediata detención del Presidente del círculo, que fué conducido a la cárcel.

El Juzgado de guardia comenzó a instruir las oportunas diligencias sumarias.

Inauguración

Anoche se verificó la inauguración de la Sala de Armas del Círculo Canalejista, que como se sabe ocupa los locales del antiguo Círculo liberal.

Asistieron al acto gran número de socios del Círculo, sñcionados a la esgrima de Madrid, y el señor Canalejas con sus intimos.

Consejo de Ministros

A la hora de costumbre ha comenzado esta mañana en Palacio el Consejo de Ministros bajo la presidencia del Rey.

El Consejo ha sido de corta duración, pues a la hora de comenzado habían terminado el despacho de todos los asuntos.

El señor Silveira en su acostumbrado discurso semanal ha dado cuenta al Rey del resultado de la lucha electoral del domingo último para las Diputaciones Provinciales.

Ha dicho que el Gobierno se ha limitado a hacer respetar el derecho de todos por igual.

Después el señor Silveira a dado cuenta al Rey de los acuerdos adoptados en el Consejo de Ministros que ayer se celebró en la Presidencia, acuerdos comprendidos en la nota oficial que ha publicado la prensa.

Por último el Presidente del Consejo ha hablado de la formación de los presupuestos del Estado, agregando una vez más que el Gobierno está dispuesto a poner en práctica una política de nivelación, por entender que es lo que al país conviene, dadas las circunstancias presentes.

Terminado el discurso, el Rey ha firmado varios decretos que le han sido presentados.

Por uno de esos decretos se nombra Obispo de Badajoz a don José Hevia Campomanes.

Le correspondía esa vacante en el Episcopado, como excedente que era, por haber ocupado la silla pastoral de Nueva Segovia, en las Islas Filipinas.

De Gracia y Justicia ha firmado el Rey un decreto por el que se crea la Sección de Vigilancia que ha de prestar servicio en los establecimientos penitenciarios de España.

Además ha firmado el Rey otros decretos que son de poca importancia y me abstengo de telefonar.

Nueva escuela

Entre la gente de toga háblase mucho del proyecto del señor Dato Iradier, estableciendo una escuela de Criminología.

En el preámbulo de la disposición habla el Ministro de Gracia y Justicia de cual es la educación que deben tener los funcionarios del cuerpo de penales, a fin de que el sistema penitenciario cumpla el fin de la corrección de los culpables.

Háblase también en dicho preámbulo de los efectos que la enseñanza que se proyecta debe producir en los establecimientos.

La enseñanza que se dé en la Escuela de Criminología se considerará como una ampliación de la que se obtiene en las Facultades y demás centros docentes.

Se nombrará una junta de profesores para dicha escuela y esa junta tendrá facultades para designar director de entre los que la componen.

Los profesores de la escuela harán viajes al extranjero, por cuenta del Estado.

Los profesores se renovarán para ese viaje de instrucción cada cinco años.

Empleados

Los empleados de la sección de Vigilancia de Penales, creada por uno de los decretos firmados por el Rey, se nombrarán parte de estos los funcionarios de la Dirección General de Penales y los agregados de otras facultades, y la otra parte, de entre los individuos del cuerpo actual de penales.

Las plazas de convocatorio libre de la escuela de Criminología serán gratuitas.

Los que las ocupen percibirán 1.300 pesetas el primer año y 1.500 el segundo.

La enseñanza durará dos años.

Entre novios

En la calle de San Sebastián de esta corte se ha desarrollado una sangrienta escena entre dos jóvenes.

El, Francisco Morvina sostenía relacio-

nes amorosas con Petra Aguijalo, habiéndose interrumpido por causas no aclaradas todavía.

Al encontrarse esta mañana los antiguos novios, él ha instado y requerido a Petra para que las resacasen, y como se haya negado, la ha acometido con una navaja, causándole dos heridas de pronóstico grave.

El agresor ha sido detenido.

Petición

La prensa de esta mañana se ocupa del abandono en que se tienen los horarios de la estación del Mediodía, abandono mucho más puable, puesto que es asunto resuelto hace mucho tiempo.

Ha sido aprobado por el cuerpo de Correos y sole talta la resolución del ministro de Obras Públicas, donde según esa misma prensa se ha dormido.

Los amigos

Los íntimos del general Linares, se esforzaban hoy por hacer constar que no existe motivo alguno de disgusto entre aquel y su compañero el ministro de Hacienda señor Villaverde.

Es cierto, añadian, que en el presupuesto de Guerra se hacen algunos aumentos, pero estos son indispensables, y así lo ha reconocido en principio el señor Villaverde.

Sin resolver

Continúa sin resolver el asunto de los estudiantes de Medicina.

El señor Allendesalazar ha hecho saber a todos los Rectores que no hará ninguna concesión, mientras los estudiantes no entren en la legalidad.

Bolsa de Bilbao

Cotización oficial

Recibido hoy, 6:30 t.

Fondos públicos

Interior del 4 por 100, a 77.75.
Amortizable Carpetas provisionales, a 97.00.

Diversos

Resinera Española, acciones a 159.75
Altos Hornos, acciones a 235.25.

Minas

Española de minas, acciones, a 15 por 100.

Ferrocarriles

De Elgoibar a San Sebastián, acciones a 40.00.

De Tudela a Bilbao, obligaciones, primera a 107.

Id. id. 2.ª a 106.

Id. id. 3.ª a 108.50.

De Elgoibar a San Sebastián, obligaciones primera a 55.

Cambios

París, cheque a 34.10.

Londres, cheque a 33.68.

Dinero americano

Buenos Aires 11 Marzo 227.50.

Valparaíso, igual fecha, 16 23.52.

Río id. id. 12 23.8.

Bolsa de Madrid

Recibido hoy, 6:30 t.

4 por 100 interior contado, 77.99

5 por 100 amortizable, 97.10

Acciones del Basse, exdividendo, 430.00

Acciones de Tabacos, excupéa, 433.00

Francesas, 33.75

Libras, 33.65

Exterior español estampillado, 32.09

Nortas, 64.25

Alicantes, 66.00

Orenses, 66.00

Cédulas Hipotecarias 5.ª, 102.20

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

Id. id. 4 por 100, 99.00

por breves días, el editor de aquella villa guipuzcoana don Ensebio López.

Bien venido.

Al conocido médico titular de esta ciudad don Manuel Gómez de Balugera, ha tenido la innoesa pesa de ver morir ayer, tras rápida enfermedad, en Villafranca de Guipúzcoa, a su anciana madre doña Encarnación Villamor, que durante largos años residió entre nosotros, como esposa que fué del reputado y conocido profesor de latinidad don Pio Gómez de Balugera.

Acompañamos a nuestro amigo en su justo dolor y hacemos extensivo nuestro sentido pésame a sus hermanos don Leonardo, don Félix y don Ruperto, presbítero éste en la citada villa de Villafranca.

—Después de larga dolencia, ayer falleció santamente, en esta población, a la edad de 88 años, la señora doña Gabriela Ortiz de Guzmán y Salvidea, viuda de Ortiz de Urbina.

Esta tarde, a las cuatro, ha sido conducido su cadáver al cementerio de Santa Isabel, seguido de numeroso acompañamiento.

Mañana, a las diez de la misma, se celebrarán los funerales per su alma en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame.

—Procedentes de Vergara, hoy han estado en Vitoria el exministro don Francisco Romo Rebledo y su amigo y correligionario don José María de Eulate, exgobernador civil de esta provincia.

Han pasado el día en casa de la señora marquesa viuda de Alava.

En el expreso ascendente de las seis y media de esta tarde han salido ambos señores para Madrid.

Les han despedido en la estación muchos amigos políticos y particulares.

—Esta tarde, en el correo de las dos y media ha salido con dirección a San Sebastián e Irún, nuestro querido amigo el acreditado comerciante don Simón Alegría, el cual regresará en breve a ésta.

Feliz viaje.

—En vista de la gravedad de su estado, esta tarde, a las cuatro, le ha sido administrado el Santo Viático a nuestro buen amigo don Miguel Bargo.

Rogamos a Dios por su pronto restablecimiento.

CICLITA.

TEMPERATURA

Observaciones meteorológicas del día 12 de Marzo de 1903, en el Observatorio de la Academia de San Prudencio.

Horas	Temperatura máxima del día y mínima del día	TERMOBÁRÓMETRO		VIENTO		Estado del cielo
		Secc.	Humid.	Dirección	Fuerza	
9 h.	7.21	2	1	N.	Brisa	Semi despo.
3 h.	7.22	10	8	N.	Brisa	Semi despo.

Temperatura máxima del aire a la sombra, 12
Id. mínima del id. id. -5
Diferencia, 17
Lluvia en las últimas 24 horas (milímetros) 0.0

Anuncio

En el acreditado y antiguo comercio de tejidos y quincalla de la calle de Rioja n.º 6, acaba de recibirse un gran surtido en camisas de caballero y señora y otros varios géneros a precios sumamente baratos. 4-1

NOTICIAS

"THE BERLITZ SCHOOL OF LANGUAGES,"

ESTACION, 35, PRAL.—Aleman, inglés, francés, etc.—ESTACION, 35, PRAL.

Clases especiales de español para extranjeros y cátedra para vascuence.

Jefe de día, señor comandante de Cuenca don Juan Lesia.
Imaginería, señor comandante de Arlabán don Manuel Fernández.
Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Pedro Villar.
Traje, el de diario.
Guardia del principal, capitán de Guipúzcoa don Luis Gortazar.
Guardia del polorín, primer teniente de Guipúzcoa don Juan Hidalgo.
Guardia de prevención, segundo teniente de Cuenca don Pedro Alonso; segundo teniente de Arlabán don Saturnino Gil; primer teniente de Artillería don Ricardo Nardiz; médico segundo de sanidad don Lorenzo Puncel.
Vigilancia, primer teniente de Guipúzcoa don Antonio Sanz; segundo teniente de Cuenca don Hector Bruna; primer teniente de Arlabán don Jesús Gortazar; primer teniente de Artillería don Vicente Abreu.

¿Qué prefiere usted lo bueno o lo malo?



EL PESCADOR

Desde muchos años yo pisco para ustedes el mejor bacalao que nada en estos mares, y este bacalao de Lofoden es el mejor del mundo. De estos bacalaoes que yo pisco con anzuelos y largo currión, yo reservo para Vds. exclusivamente los de primera calidad. En todos los años que trabajo para Vds. nunca les he dado un pescado de calidad inferior. Esta es la razón de la extraordinaria calidad curativa del aceite que yo extraigo para Vds. de los higados de esos pescados y siempre ha sido de primera calidad de la producción noruega, que es la más superior del mundo. Si el buen pueblo español quiere cosas de primera y no de inferior calidad, pedirá siempre la Emulsión Scott que lleva en el envoltorio la etiqueta que representa un gran bacalao de Lofoden a costas de su S. S. EL PESCADOR.

El primero de todos los medicamentos que curan, la Emulsión Scott ocupa el primer lugar en España. Es tan cierto que ella le curará su tos, resfriado, bronquitis, afección de pecho o de garganta, que para esas enfermedades, nada puede compararse con ella. Miles de personas en España son testimonios vivientes de esta verdad. Pero si tantas personas obtuvieron su curación fué porque usaron la verdadera Emulsión Scott, y no se dejaron persuadir en tomar imitaciones. Exigir siempre la Emulsión Scott con la etiqueta del hombre pescador llevando a costas un gran bacalao, y si así lo hace Vd. obtendrá la curación deseada.

La Emulsión Scott es agradable de tomar (los niños la piden a gritos). Es la más perfecta Emulsión del más puro aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (los más poderosos elementos reconstituyentes de la sangre, de los huesos y de los tejidos). Se halla de venta en todas las Boticas y droguerías, siempre en frascos cuadrangulares envueltos en papel color salmón. Para recibir gratis un frasco de prueba, envíe 50 céntimos en sellos de correo al Sr. D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona.

De interés doméstico

Según mis antecedentes están dispuestas al arrendamiento entre otras las habitaciones que a continuación se expresan:
Herrería 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

MARZO
31 días
Sale el sol a las 6 y 16.—Se pone a las 6 y 18.
VIERNES
13
72 La Santa Sabana de N. S. J. Stos. Leon | 294
dro, ars. Santa Catalina vg. y Rodrigo
Abstinencia
Santa Catalina de Roci, virgen
Santa Catalina de Roci, virgen Rosalina, y del orden de predicadores, en Prati, en la Toscana, esclerada por la abundancia de dones celestiales; fué canonizada por el Papa Benedicto XIV; murió llena de méritos y virtudes el día 2 de febrero, pero su fiesta se celebra hoy.

PARROQUIA DE SAN MIGUEL
La catedral del glorioso patriarca San José de esta ciudad dedica a su excelso patrono los siguientes cultos.
La novena dió principio el miércoles 11 del actual, a las siete de la tarde, y continuará los demás días siguientes a la misma hora hasta el miércoles 18.
El jueves 19 a las siete y media de la mañana.

misa de comunión general. A las diez, solemne función con S. D. M. expuesto y sermón por don Juan Cristóbal Medrano, Capellán del Hospital Civil de Santiago de esta ciudad. A las tres de la tarde, completas, reserva y a continuación la novena.
El viernes 20 a las ocho de la mañana, misa de ánimas por los cofrades difuntos y a continuación la junta general según costumbre.
IGLESIA DE LAS DESAMPARADAS
El miércoles 11 dió principio la solemne novena al glorioso patriarca San José, a las seis y media los días laborables y a las cinco los festivos con asistencia en los santos siguientes: Santo Rosario, lectura, gózos cantados, despedida y adoración de su sagrada reliquia.
Día 19 a las ocho misa de comunión general. A las diez misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el Licdo. Sr. D. Florentino Bautista.
El ejercicio de la novena como en los días anteriores.

CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS
Todos los días a las siete, misa con S. D. M. expuesto.
Por la tarde, a las cinco, rezarva.
PARROQUIA DE SAN PEDRO
Continúa diciéndose en esta parroquia, durante todo el invierno la misa de onces.

651 VINO
Se vende una buena partida de vino de Aragón superior de 15° a los siguientes precios:
Cántara, en la Alhóndiga 470 pesetas.
Id. puesta a domicilio 700 id.
Pago al contado. 5-3

647 Aviao
La Vinda de Masana, ha trasladado su tienda de telas y quincalla, de la calle de Rioja número 6 a la calle de San Prudencio número 16. 4-8

609 Cruz Alegria Profesora en partes
Gabinete de consultas para casos de su profesión
Pintorería, 80
Proporciona recetas a los particulares de inmejorables condiciones. 121

644 Traspaso
Se desea hacer de un establecimiento de bebidas.—Zopateria 28. 3-3

637 Jarabe pectoral Arellano a la heroína
La tos más rebelde, desaparece por la acción de la Heroína, medicamento de propiedades terapéuticas calmantes, proclamadas por las más altas autoridades de la ciencia médica.
Es también el "Jarabe Arellano" un gran expectorante; por todo lo cual está muy indicado en todas las afecciones del aparato respiratorio.
Precio, 2 pesetas frasco
Farmacia de Arellano—San Francisco 7

655 LA POLAR
Sociedad Anónima de Seguros
BILBAO
Capital social 100.000.000 de pesetas
Garantías depositadas 50.000.000 de pesetas
Administrador depositario: EL BANCO DE BILBAO
Ninguna Sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.
Seguros sobre la vida a prima fija y con participación en los beneficios. Rentas Vitalicias inmediatas y diferidas. Seguros marítimos, sobre caucos y mercaderías.
Seguros contra incendios de transterías y sobre valores. Seguros individuales contra la incapacidad permanente. Seguros ferroviarios, a prima única.
Agentes y representantes en todas las provincias
Para los ramos de Incendios, Transportes y Valores: Sub-director don Arsenio Martínez de Irujo.—Estación 41 y 43, en Vitoria.—Para el ramo de Vida: Delegado de la provincia de Alava, don Serafín de Larrea, San Prudencio 17-2°.

A LOS ENFERMOS DE ESTÓMAGO
Se curan casi todas las afecciones del estómago, tomando las **AGUAS MINERALES DE BURLADA**.
Centenares de enfermos han encontrado su curación con el empleo de estas aguas.
De venta en las principales farmacias y droguerías de España.
Depositarios: TOMAS DE ZUBIRIA Y C.ª—Bilbao.

A los enfermos de las "Vías Urinarias,"
Hallarán pronto remedio y segura curación tomando las **Aguas minerales de Burlada**.
Precioso medicamento que nos dá la sabia naturaleza.
Se halla de venta en todas las principales Farmacias y Droguerías de España.
Depositarios, Tomás de Zubiria y Compañía.—BILBAO

597 CONSTRUCCION DE MAQUINARIA
de
GENARO EGUILUZ
Riela núm. 11 y Sur núm. 46
Se construyen máquinas de hilar y dar extrama a las fibras simón, perfeccionadas con todas las exigencias y terminadas con todos los detalles necesarios; resultando completamente prácticas y de fácil manejo; se instalan a praca, siendo su precio muy reducido.
Para la construcción de brocas ó mechas y barrenos de todas formas y dimensiones de una, dos y tres canales; tengo instalada una maquinaria especial, preparada para dicho objeto ó sea para acuararlos y debido a la prontitud y perfección con que se construyen resultan económicos.
Aplicadoras con coginetes automáticos de varios tamaños, cuchillas para las mismas, etc.
Vendo muy barato caldera y máquinas, echo calderas, Caldera y máquina sencilla de dos calderas y una caldera de dos, todo ello en muy buenas condiciones.
Julián Bajo Estación, 8.—Vitoria.
Batería, óptica, bisutería, estamaria, metal blanco, objetos para regalos, máquinas para aferrar sin exposición, recomendadas por higienistas y economistas.
Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared. Relojes con 24 horas en la esfera, sistema Resconi, con garantía.
Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria. 569

648 Manzana moneta y otras varias clases. Patatas amarillas y blancas, de Treviño a 140 arroba, y otros artículos muy arreglados.—Calle de San Francisco núm. 18—tienda. 6-6

634 Subasta judicial
El 26 de Marzo y hora de la noche de su mañana, tendrá lugar en el Juzgado de 1ª Instancia, la subasta de tres edificios en construcción, sitos en esta ciudad de Vitoria y pertenecientes a la quiebra de don Radesindo Zuluaga, a saber:
Primer lote
Una casa en la calle del Sur, con su jardín contiguo, valuado en 27.000 pesetas.
Segundo lote
Un hotel en el Paseo del Cuarto de Hora, antes «Senda del Prado» tasado en 42.500 pesetas, incluido el terreno anexo.
Tercer lote
Otro hotel, en el barrio del Prado, cubierto con pizarra y tejas planas, tasado en 14.000 pesetas.
Cuarto lote
Varios materiales de tablonas, de diferentes medidas, tasados en 85520 pesetas.
Las condiciones de dicha subasta se hallan de manifiesto en la Escribanía del Licenciado don Faustino Gutiérrez, publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia, núm. 28, correspondiente al 26 del corriente mes.
Vitoria 27 de Febrero de 1905.—Por los Sindicados, su Procurador, **Crisanto de Ocio**. 20-11

631 LA EQUITATIVA
Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija.
Principales cifras de sus últimos balances:
1904
DIBUJO 1905
269.191,266 Activo. 364.593,303
21.117,477 Hóbranta. 62.187,170
52.579,390 Ingresos totales. 207.086,242
34.107,541 Pagado a los tenedores de pólizas. 35.565,999
205.001,832 Nuevos negocios. 207.086,242
1.054.416,452 Seguros en vigor. 1.116.875,047
Pagado a los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad, Euros 348.158,725.
Agentes-Inspetores en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava, Navarra y Logroño:
D. RAMIRO DE ORBEGOZO,
Dirigida en Alava, a don José Lapidana, Estación 8.

611 BANCO DE VITORIA
Caja de Ahorros
En las Oficinas de este Establecimiento está abierta al público una **Caja de Ahorros**, donde podrán imponerse cantidades de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de 2 por 100 anual.
Este servicio se prestará todos los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana. 593

Primeras acreditadas y legítimas botellas de
Legía Líquida
Privilegiada.—Ocho años de creciente éxito
La Estrella-Diana-Conejo
Para el lavado, saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRIA sin legiadora, sin fuego y sin cuidado.
Propiedades de estas botellas de Legía Líquida
1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
2.ª Es higiénica y desinfectante.
3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, tifus, peste bubónica etc.
4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
5.ª Es muy superior a las legías de ceniza tan empleadas antes.
6.ª Se emplea en Agua Fria y en el mismo domicilio.
De venta en droguerías y ultramarinos
Fabricante: S. Casamitjana Mensa, calle Cristina, 13, BARCELONA 90-26

612 BANCO DE VITORIA
Capital 2.000.000 de pesetas
Principales Operaciones
Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abarcando interés.
Deposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 100 anual.
Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abarcando cambios ventajosos.
Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.
Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.
Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.
Descuentos, giros y negociación de Letras.
Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente.
Cantodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retención alguna.

620 Clases pasivas
El Procurador don Regino Mendoza, continúa admitiendo poderes y tramitando los expedientes necesarios para el percibo de los haberes de las Clases pasivas. Florida 36 duplicada, principal.

AGENDA DE BUFETE
ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1905
EDICION ECONOMICA
Edición de dos días en plana, encartonada, sin papel secante. 1,50 peseta.
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 2,00 —
Edición de un día en plana, encartonada, sin papel secante. 3,00 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 3,00 —
EDICION COMPLETA
Edición de dos días en plana, en tela a la inglesa, sin papel secante. 2,50 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 3,00 —
Edición de un día en plana, en tela a la inglesa, sin papel secante. 4,00 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja. 5,00 —
CONTIENE
Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de Letras, de Pagos.—Guía de ferrocarriles.—Tarifas de Correos.—Guía de Paquetes postales, de Telégrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de Madrid, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco para apuntes de todos los días.
Es el libro más útil de todos los publicados hasta el día, y demasiado conocido para enunciar su necesidad absoluta para todos. Nos han llamado por lo tanto, a decir que se han hecho ocho ediciones, sus precios son de una peseta hasta cinco, hallándose al alcance de todas las fortunas y necesidades.
SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Baillière é Hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del Reino.

Encuadernación de la Imprenta Moderna
Papas para toda clase de obras, en oro, plata y colores.
Se obra en raso, seda, cuero y terciopelo.
Especialidad en el dorado de certes con prontitud y economía.
Libros rayados de todas clases montados a la alemana.

Sea las mejores **BURLADA** para mesa y las más recomendadas para todas las afecciones del estómago, hígado y riñones las aguas de **Depositaris, Tomás de Zubiria y C.ª, Bilbao.**

ESPEJO CIRUJANO DENTISTA
Dientes para 125 pesetas, empastados a 5 pesetas. Limpieza de boca a 5 pesetas. Extracciones a 10 reales y sin dolor a 5 pesetas.
Plaza de las Desamparadas número 4 15-15

ACADEMIA DE DIBUJO
dirigida por
DON JOSÉ DIAZ DE BETOLAZA
Profesor por oposición de la Escuela de Artes y Oficios; Ex profesor de dibujo lineal, hidrográfico y geográfico de la Academia Politécnica de Bilbao; Ex vocal del Tribunal de exámen en el Instituto Viesgo de Bellas Artes, ex soderne, con medalla de bronce en la Exposición Provincial de Alava de 1884; con *laudible certificado* de la Comisión de Monumentos, histórico y artístico de Alava, de términos altamente honrosos de la Real Academia de la Historia, por dibujos a ésta; con *certificado* de respetables y honrosas felicitaciones oficiales de la Junta de la Escuela de Artes y Oficios, por sus trabajos y adelantos en la enseñanza, etc.
Clase especial de dibujo Cisográfico
San Antonio 8-2° 30-26

646 Dependiente
Se necesita para la barbaría de Eulogia González.—Cuchillera 88. 3-3

Ama de cria
Desea colocarse en esta capital, para casa de los padres.—Informes: calle Nueva Deuro núm. 4-1 primerio.

652 MECANICO ESPECIALISTA
En reparaciones de máquinas para cesar
Todas las máquinas tienen arreglo y quedan como de nuevas. Gran surtido en piezas para máquinas antiguas y modernas.
Se facilita compra y venta de máquinas de ocasión y nuevas.
Se garantizan todos los tratos.
Calle Barreras, 24, 1.º (antes Francia 28) 230

"La Hormiga de Oro,"
Regalo
Todo aquel que esté suscrito y se suscriba al HERALDO ALAVES recibirá la interesante Revista católica «La Hormiga de Oro» por 5 pesetas al año, en vez de 10 que cuesta, teniendo un beneficio de dos pesetas los suscritores del HERALDO ALAVES; para suscribirse pueden dirigirse al Kiosco del Globo del señor Alonso.
Imprenta Moderna, Estación 65.

